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對美國的一般家庭而言，大學學費是人生中的一項重大投資。要知道每一

所學校的表定學費數字很容易，但通常要等到入學後才知道能不能拿到學貸或

獎助學金，而這些財務援助的計算方式又頗為複雜，往往不容易在事前精確的

估算要準備多少錢。 

近期，美國政府要求大學院校在網站上設置個人化學雜費計算器，促使學

校使用統一格式的獎助學金列表，以計算學生就讀大學的學雜費淨價。但這些

做法是否確實有助於學費透明化，效果還不明朗。 

以上做法都有一個明顯的問題：只注重單一年度的費用。「我們都在講

『學費淨價』，卻沒有討論讀完大學四年的學費淨價。」帝騰大學

(University of Dayton)負責招生管理與行銷的副校長桑達‧庫馬拉薩米說。 

這不能直接用一年的價格直接乘以四，因為學雜費可能會上漲，財務援助

條件也可能因為年級、個人經濟狀況、經費用罄、政策修改等種種原因而變

動。大學校方對這些事情都很清楚，一般家庭卻未必了解。 

這種不確定性，讓學生更難預期自己要借多少錢來讀大學。學生和家長常

常每年都得提心吊膽、東拼西湊去湊出下一年的學費，都是因為大學沒有習慣

事先溝通。庫馬拉薩米提出，何不讓學生事先知道讀完整個學位總共要花多少

錢？他希望能告訴有意申請帝騰大學的學生一個精確的學費總額數字，將大學

四年所有費用和財務援助都計算在內。他認為，這些資訊有助於跟學生家庭達

到充分的溝通，讓家長知道拿到一個大學學位的實際代價，以及準時畢業的重

要性。 

少數學校直接提出大學四年的學費標價。喬治華盛頓大學保證五年內學雜

費不變、也不削減財務援助；庫馬拉薩米的想法則是要分別列出大學四年的所

有學雜費和財務援助，再加總計算。他強調，這種做法是要讓來念帝騰大學的

學生知道從大學入學到畢業的整體財務規劃，而不只是大學第一年。 

但即便如此，大學也未必能完全如數預告學生未來四年所要支付的數字，

因為州政府和聯邦政府的補助也可能會變。如果州政府和聯邦政府提供的補助

更具有可預測性、能保證在學生就讀大學的四年內不會減少，對學生將是真正

的福音，可能也更有助於大學院校服從政府的政策。 

對大學院校而言，要承諾四年學雜費與財務援助條件不變，當然需要更縝

密的規劃，畢竟大學財務所仰賴的政府補助、民間捐贈與學校支出等變因都還



 

是難以預測。 

如果要試行預告四年學雜費總額，幾乎可以肯定的是，學校在頭幾年會先

收更多的錢，所以也得向學生解釋為何他們第一年的學雜費比其他學校還貴。

這可能會嚇退一些本來不太確定自己要不要上大學的學生。 

庫馬拉薩米不相信這些問題解決不了。帝騰大學的董事會本月要將他的想

法列入議程，討論大學應如何致力於調降學雜費金額、提高學雜費透明度。他

認為，預告四年學雜費總額不見得能立刻讓學費降低，但至少能幫助學生對於

念大學有更清楚的財務規劃。 
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